
华为应届毕业生最高年薪201万引创业圈关注

高薪求才 创业公司需量力而行
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最近流行这么一句话：知识能改变命运，知识也能改变年薪。近日，一张华为总裁办电子邮件截图引发热议。电邮显示，公司
将对2019届顶尖学生实行年薪制方案，即8位2019届应届博士生年薪89.6万起，201万封顶。一时间，引发网友们评论：“原来
知识可以改变年薪！”“一大波公司应该会跟进。”但在业内人士看来，高薪求才，我付得起，你拿得起吗？而高薪资也并不适用于创
业型企业，创业者通过团队共同的价值观、公司愿景和股份激励等形式，更能吸引顶尖人才的加入，实现公司的创新发展。

青年报记者 明玉君 陈颖婕

观点一

我可以付高薪但你是否“拿得起”

在实体经济产业领域深耕多年的
许涛芳，于今年年初加入了互联网大
军，创办了大清仓App，并在短时间内实
现了月 GMV5000 万元的行业领跑速
度。成功切换产业赛道的她，在谈及此
次华为花高薪聘请8位应届生一事，觉
得并不意外，她给出四个字解读——

“合情合理”。“首先，对于正处于风口中
的高精尖领域，这些薪资算不上‘天
价’；其次，这些天才博士，本身就值这
些薪资价值。”在许涛芳看来，这批处于
当前科技前沿领域的顶尖人才，即便不
被华为高薪邀约，也会有其他企业愿为
这批人才的高薪酬买单。

今年年初，加入互联网企业“跑道”
后，许涛芳更加深刻体会到，不同于传统
实体经济，互联网企业更讲究“速度与激
情”。“速度，指的是将原本实体经济需要
花7—8年的成长之路，浓缩在2—3年内
实现，这就是互联网时代。诸如短时间
内实现上市的拼多多和瑞幸咖啡，互联
网企业最耗不起的就是时间，用高薪找
迅速可以用的人才，换取时间窗口期。”

谈及激情，许涛芳十分赞许当代年
轻的创业者和从业者们，他们工作热情
极高，将大把的时间和精力投入工作
中。因此，在她看来，从薪资角度，互联
网企业和实体企业间存在着一定的断
层。“在互联网企业，有着一大批实现税
后5—6万元/月薪资的员工，但这都是需
要付出代价的。”许涛芳强调，除了有过
硬的实力外，他们花费的时间和精力代
价也是常人无法想象的。“就拿我们新创
立的大清仓App来说，公司小伙伴加班
至凌晨1—2点是家常便饭，他们助力企
业快速成长，且对整个行业饱含热情。”

怎样的员工才“拿得起”高薪酬呢？
许涛芳有着自己的解读，一是员工本身
有实力，极度有创业激情且吃得起苦，自
我成长顺应互联网企业火箭般的发展速
度；二是人才要符合企业当前的发展现
状，即员工的长处能够弥补企业现阶段
的短板。“我可以，也愿意花高薪聘请人

才，但是他是否‘拿得起’，能够拿多久的
高薪资，这个都取决于员工本身。”

观点二

初创企业高薪请人要看自身实力

姜铭祥是一位内容创业者，2015
年，为了心中的动漫梦，他创立了紫狼动
漫制作（上海）有限公司，带领团队致力
于打造有价值的动漫IP内容。在他看
来，为员工提供高薪资，需要考虑技术和
经验两个层面。尤其在动漫行业，技术
和经验才能决定员工所产生的价值。

“我们是初创公司，没有华为那样
的实力，所处的动画行业也是烧钱的高
风险行业，不会花特别高的薪资聘请人
才。”对于聘请人才，他有着自己的看法
和坚持。但同时，他强调，初创公司想
要获得快速发展，同样对人才非常渴
求。为此，公司高薪聘请了在行业深耕
多年的动画导演，由其对公司项目进行
方向和战略层面的把控，并带领员工进
行具体操作。“当然，这样的高薪聘请，
是在我们能承受的范围之内。”

谈及高薪，姜铭祥透露说，有时他
们也会遇到一些通过频繁跳槽而求高
薪的求职者，这样的求职者心境不稳
定，对于企业的发展来说，是很有风险
的事情。对于此类现象，他表示，除非
求职者的简历非常出色，又参与过多个
具体项目，他才会考虑进行深度面谈，
否则自身项目经验不足，又有频繁跳槽
求高薪的意向，并不会对企业发展带来
正向的帮助。“这种情况的求职者，我们
一般在初期筛选阶段就不予考虑了，更
不可能高薪聘请。”

对于华为等行业巨头公司花绝对
的高薪聘请应届毕业生，并将从全世界
招揽天才“少年”，往后每年增加，调整

队伍作战能力的举措，姜铭祥坦言，虽
然同样渴求人才，但初创公司在用人方
面比较谨慎，更加看重员工的稳定性和
个人能力，同时在聘请人才时，考虑其
产生的价值和需要的培养成本。

观点三

成熟企业高薪视人才而定

创业多年来，上海米丈建筑设计事
务所有限公司创始人、总建筑师卢志刚
带领团队，一边完善作品，一边探索工
艺，在设计和创新中，打破传统建筑壁
垒，诠释东方造物的智慧和温度。在他
看来，高薪的标准，每个行业并不相
同。就他所在的建筑设计行业而言，那
些富有设计创意、能画好图，同时具备
沟通、协调和突发状况处理能力的综合
类人才更加容易获得高薪。

“在米丈，员工的薪资是随着项目
的历练、能力的提升而逐步上涨的。”让
他印象深刻的是，大学毕业后就进入公
司的黄工，踏实肯干、不怕吃苦，3年来，
参与了城市改造、办公楼、美术馆等多
个建筑设计项目，逐步从助理建筑师晋
升为建筑师、项目建筑师，开始在项目
上独当一面的同时，薪资也实现了大幅
度上涨，成为公司的高薪人才。“不过，
这个行业比较辛苦，那些能一路坚持下
来的员工，往往不是因为薪资，而是真
正热爱设计。”卢志刚深有感触地说。

创业10余年来，公司发
展已经较为成熟，是否会像
华为那样花绝对的高薪聘请
人才，甚至是应届毕业生？
对此，卢志刚从行业出发，
给出了否定回答。他坦言，
建筑学专业的应届毕业生
想要具备核心竞争力，单
纯靠学校期间的学习是不
够的，还需要至少2—3年
的岗位历练，才能熟悉行
业的程序规范、具备相关
能力要求等。但对于能
够为企业发展带来巨大
价值和回报的人才，他
们也会尽所能高薪聘
请。“毕竟人才才是企
业实现可持续发展的
不竭资源，今后还将
更加注重那些有创
意、有技术的人才。”

“华为是高薪聘请人才，而不是高

价聘请人才。”在《创业突围》作者、华

创互动教育研究院院长郑旭看来，华

为对 2019 届顶尖学生实施高额年薪

制方案，这在一定程度上也说明：中国

已经具备了培养顶级人才的现实基

础，而人才的个人能力、技术水平等也

都达到了世界一流水平。因此，华为

愿意为这些优秀人才支付高额薪酬，

这足以体现他们的市场价值。

在人才需求越来越旺盛的今天，

作为创业类公司，可否像华为这样高

薪求才？对此，郑旭认为，并不可行，

因为创业公司本来就存在资金紧张等

问题。他强调，创业公司想要吸引人

才，尤其是顶尖人才，需要靠团队共同

的价值观、公司愿景和股份激励等来

实现。“创始人本身具有很强的技术能

力或综合素质，也能够吸引一批志同

道合、高技术水平的人才加入，大家组

成创始团队，共同奋战。”

7月23日，华为内部邮件披露了
针对8名顶尖应届生的年薪方案。这
8名人员全部为2019届应届顶尖学
生，学历均为博士，他们年薪的最低限

为89.6万元，最高限为201万元。
在这份发给全体员工的邮件中，

华为公司表示，要打赢未来的技术与
商业战争，必须要有世界顶尖的人才，
为了吸引顶尖人才，首先要用“顶级
的挑战和顶级的薪酬”。邮件中还透
露，今年华为计划从全世界招进20—

30名天才“少年”，今后逐年增加，调
整队伍作战能力结构。

其实，华为创始人、CEO任正非早
就表态，将从世界范围招揽天才少
年。在EMT《20分钟》的讲话中，他曾
指出:“今年我们将从全世界招进20—
30名天才少年，明年我们还想从世界
范围招进200—300名。这些天才少
年就像‘泥鳅’一样，钻活我们的组织，
激活我们的队伍。”

任正非还表示，华为公司未来要
拖着这个世界往前走，自己创造标
准。“只要能做成世界最先进，那我们
就是标准，别人都会向我们靠拢。”同
时，他也表明了公司发展的决心,“未
来3—5年，相信公司会焕然一新，全
部‘换枪换炮’，一定要打赢这场‘战
争’。”

值得一提的是，在华为高薪求才
的现象引发网友们议论纷纷时，创业
圈人士也从所处行业和发展阶段出
发，发表了各自的看法。

华为高薪求才，最高年薪201万事
件
回
顾
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高薪求才，对于创业公司并不适用


